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MIERCÓLES 02 DE NOVIEMBRE, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 CRECEN DENUNCIAS POR EL ‘MOREIRAZO’ 

 

DETECTA IFE “CUENTAS FANTASMAS” EN PARTIDOS 

 

HAY QUE USAR AL EJÉRCITO SI LA POLICÍA NO ES DE FIAR: 
EBRARD 

 

GRECIA SOMETERÁ A REFERENDO EL PLAN DE RESCATE; 
CAEN BOLSAS 

 EUROPA CAE EN PÁNICO POR REFERÉNDUM GRIEGO 

 39 SESIONES PARA 828 PENDIENTES 

 

GRECIA HUNDE A EUROPA EN LA INCERTIDUMBRE 

 SE DISPARÓ 21% ENVÍO DE REMESAS DESDE EU 

 RECUPERAN 64 MIL ARMAS EN MÉXICO QUE VENÍAN DE EU 

 ZAMBRANO: CANDIDATO DE PRD, EL 15 

 ¡DÍA DE MUERTOS! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Solicitan Operativo Guerrero Seguro en universidades 

La Crónica: Ante el incremento de delitos comunes en la zona de universidades de 
Acapulco, el rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Ascencio Villegas Arrizón, 
solicitó al gobierno de la entidad, que el Operativo Guerrero Seguro se aplique en 
planteles de la Máxima casa de estudios en el puerto y para que no haya excusa de 
alumnos y maestros de faltar a clases.  

En entrevistados, el rector de la UAG, expuso que se están tomando medidas de 
seguridad con el objetivo de que los maestros cumplan con sus clases y que los 
estudiantes no tengan pretextos para salirse de las aulas. (Pág. 14-Estados) 

* Participará Gonzalo Guerrero en contienda por Rectoría de la UNAM 

La Jornada: El director de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, Gonzalo Guerrero 
Zepeda, confirmó que participará en el proceso de designación de rector en la máxima 
casa de estudios, por lo que antes de la fecha establecida por la Junta de Gobierno 
entregará su plan de trabajo y carta de aceptación. (Pág. 38) 

*Directora de FES Cuautitlán por proceso de designación de Rector en la UNAM 

Reforma: Suemi Rodríguez, candidata a la Rectoría de la UNAM, sabe que uno de los 
retos de la Casa de Estudios es dar educación de calidad a más mexicanos. ―No podemos 
demeritar en calidad por tener una matrícula excesiva, pero tampoco podemos cerrar la 
puerta a muchos jóvenes por no perder calidad‖, dijo. La actual directora de la FES 
Cuautitlán recibió con gusto la noticia de que fue considerada por la Junta de Gobierno de 
la UNAM para participar en el proceso de designación de Rector para el periodo 2011-
2015.  

En entrevista, adelantó que apostará por el uso de nuevas tecnologías para que más 
jóvenes tengan acceso a la educación universitaria, además de que impulsará la 
transparencia y rendición de cuentas en todos los niveles y áreas de la Máxima Casa de 
Estudios. (Pág. 2-Ciudad) 
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* Columna invitada.- Lydiette Carrión  

El Gráfico: Refiere diversos hechos sobre estudiantes de la UNAM que han desaparecido 
o muerto en actos de violencia: Adriana Morlett, estudiante de Arquitectura; Jesús Israel 
Moreno Pérez, estudiante de Geografía; César Alberto Hernández, estudiante del CCH 
Sur; Carlos Sinuhé Cuevas Mejía, de la Facultad de Filosofía y Letras. Señala que los 
jóvenes toman más riesgos, pero tienen menos dinero y experiencia. Todo eso los vuelve 
un blanco fácil. La vulnerabilidad de los estudiantes no es exclusiva de la UNAM. Dos 
estudiantes normalistas rurales de Durango visitaron la Normal Rural de Cañada Honda 
en Aguascalientes y desaparecieron en el trayecto de regreso a casa. La semana pasada, 
la UNAM y el GDF inauguraron una agencia del Ministerio Público Especializada en 
Atención a la Comunidad Universitaria. Ojalá la iniciativa sirva. (Pág. 2) 

SEP 

* Informa SEP la salud del Titular de la dependencia 

Milenio: La Secretaría de Educación Pública informó que su Titular, Alonso Lujambio 
Irazábal, se encuentra hospitalizado desde el 23 de octubre debido a una insuficiencia 
renal severa que los médicos tienen ya bajo control. En un comunicado, la dependencia 
federal confirmó la información que dio a conocer ayer el portal de Milenio, y precisó que 
Lujambio permanecerá hospitalizado bajo supervisión médica, a fin de asegurar su 
recuperación.  

De acuerdo con el Reglamento Interior de la SEP, su Artículo 52 establece cómo deben 
ser suplidas las ausencias del Titular de la dependencia. La norma establece que su lugar 
será ocupado por el Subsecretario de Educación Superior, en este caso Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, detalló.  

Reforma: Fuentes cercanas informaron a Reforma que Lujambio se encuentra en el 
Hospital Ángeles Metropolitano de la Colonia Roma.  

El Universal: Personal del Hospital Ángeles Metropolitano informó que el Secretario 
Lujambio Irazábal dejó ese sanatorio la noche del lunes, al ser trasladado a otro centro 
médico. De acuerdo con información de la Secretaría de Salud, el funcionario no se 
encuentra internado en ningún hospital del sector público.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Según médicos del Hospital Ángeles, el funcionario llegó el pasado 23 de octubre e 
ingresó de manera anónima, y debido a sus condiciones estuvo internado nueve días.  

Milenio: Consultado sobre dicho padecimiento, Leopoldo Garvey Ramírez, director 
general de la Fundación Mexicana del Riñón AC, explicó que en términos generales se 
considera insuficiencia renal cuando los riñones operan a 15 por ciento de su capacidad.  

Excélsior: El acto público más reciente de Alonso Lujambio fue el pasado 18 de octubre, 
durante su comparecencia en San Lázaro ante diputados, donde entre otros temas se 
refirió a la polémica por la obra Estela de Luz y aseguró que el Gobierno Federal bajo 
ninguna circunstancia solapará irregularidades. (Milenio PP y 10, Reforma 2-A, El 
Universal 13-A , La Jornada 39, La Crónica 6-Nacional, Excélsior 2-A, El Financiero 
PP y 20, El Economista PP y 34, El Sol de México PP y 4-A, La Razón PP y 3, 
Impacto PP y 8, 24 horas 8) 

* Los Malosos.- Hugo Páez 

Impacto: Un problema de salud impedirá al Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, inaugurar una unidad de atención ciudadana en el PAN – DF por lo cual el 
secretario de Energía, Jordy Herrera Flores, acompañará a Obdulio Ávila Mayo. El 
funcionario permanece internado en el Hospital Ángeles Metropolitano por insuficiencia 
renal y hepática. (Pág. 3) 

* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 

El Universal: ¿Qué hacía ayer en la Plaza Reforma 222 la procuradora Marisela 
Morales? Se lo digo en la edición on line de esta columna, además, ¿dónde está Alonso 
Lujambio? ¿Cuál sería el rol de Sergio Ocampo si su esposa Josefina Vázquez Mota 
ganara la candidatura y posteriormente la elección presidencial? (Pág. 12-A) 

* Actos de expiación.- Pablo Casas Jaime 

La Prensa: Al de Educación [Secretario, se debe llamar] para pedirle cuentas del grave 
rezago educativo; al del Trabajo para que atienda a los millones de desempleados… que 
ha provocado la inserción de miles de jóvenes en bandas criminales. (Pág. 9) 
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* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se publica una carta de Miguel Ángel López Camacho, enlace de 
comunicación de la Subsecretaría de Educación Superior, en la que menciona: ―Con 
relación a las declaraciones del Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, 
recogidas en su edición de ayer con el título ‗Casi 800 mil alumnos cursan carreras sin 
registro de validez oficial de estudios‘, con la firma de Karina Avilés, preciso que, como 
apunta claramente la nota, un número muy significativo de programas educativos de las 
instituciones particulares, que agrupan entre 70 y 80 por ciento de la matrícula de dichas 
instituciones, no cuentan con reconocimiento de calidad, lo cual no significa que carezcan 
de RVOE, como equivocadamente lo señala el título de la nota informativa de referencia‖.  
(Pág. 4) 

* El voto de Gordillo.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Es sabido que hay una relación política y de amistad entre la señora Gordillo y 
Marcelo Ebrard. Pero él se desmarcó de ella. Quizás eso lastimó su vanidad. En cambio, 
el Presidente Calderón la busca, la sentó a su lado en ceremonias públicas en ocho 
ocasiones desde el 15 de mayo pasado y la elogió sin medida. El Presidente se hace de 
la vista gorda cuando ella lo ‗manda a la fregada‘ y su yerno es acusado de hacer 
negocios millonarios en la Subsecretaría de Educación Básica; acaso sea con el fin de 
mantener el pacto político en favor de su delfín. ¿Por quién se inclinará ella? ¿Qué parece 
más racional, apostar al ganador o a quien le ofrezca más? (Pág. 24-A) 

* Dan recomendaciones a la SEP por el PNL 

La Jornada: El Programa Nacional de Lectura cuenta con ―figuras educativas‖ que no 
tienen las competencias requeridas para fomentar la lectura; el compromiso de los 
supervisores, directivos y docentes con el proyecto es ―menor al que se requiere por la 
falta de correspondencia con sus necesidades e intereses personales‖; sus recursos 
varían de un año a otro, y, además, llegan a destiempo a las entidades, lo que provoca el 
retraso e incluso la cancelación de las actividades de este plan, advierte el estudio 
Evaluación de procesos 2009-2010 del PNL, elaborado por la UAM.  
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El informe sostiene que la prioridad que los operadores dan al PNL en las escuelas está 
condicionada negativamente, porque el programa tiene menos recursos financieros que 
otros que compiten por el tiempo y la dedicación de las figuras educativas; el monitoreo es 
poco eficaz y no existen sanciones por incumplimiento.  

Sin embargo, la evaluación –realizada por la UAM-Xochimilco en un reciente reporte que 
entregó a la Secretaría de Educación Pública– subraya que para el aprovechamiento de 
las bibliotecas no basta entregar los libros en los planteles, sino que es necesario 
apoyarlos con estrategias que permitan que los volúmenes estén disponibles.  

Ante ello, se dan 11 recomendaciones a la SEP, entre ellas aplicar una metodología para 
la asignación del presupuesto, con el que se obtendría el beneficio adicional de fomentar 
la transparencia en la asignación de los recursos públicos. (La Jornada 38, El Gráfico 
11) 

* Expulsan a estudiantes de secundaria en Chihuahua por bullying 

El Universal: La Secretaría de Educación de Chihuahua expulsó a seis alumnos de nivel 
básico, luego de que presentaran conductas violentas de forma reiterada, dio a conocer el 
titular de la dependencia, Jorge Quintana Silveyra. A pesar de que el funcionario fue 
enfático al declarar que la expulsión es necesaria para dejar asentado un precedente y 
cortar de raíz el acoso escolar, principalmente en el nivel básico, el departamento de 
Comunicación de la dependencia matizó posteriormente tal postura y afirmó que los seis 
niños únicamente fueron reubicados, contradiciendo a Quintana, quien definió la medida 
como una ―expulsión definitiva‖.  

El ex rector de la Universidad Autónoma de Juárez señaló que la violencia en las escuelas 
―no es nueva‖, pero en los años recientes adquirió nuevas dimensiones por la extensa 
difusión que los niños y jóvenes hacen de ésta.  

Milenio: El abuso físico y verbal, conocido como bullying, contra el alumno de la 
Secundaria Federal 19 de Ciudad Juárez, Chihuahua, se tornó más violento e incluso sus 
agresores lo amenazaron con un arma de fuego. (El Universal 4-Estados, Milenio 27, La 
Jornada 29, La Crónica 15-Estados, Excélsior 26-A) 
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* Reflexiones Educativas.- David Alejandro Díaz 

La Crónica: ―Es vergonzoso ver que en muchas instancias públicas de educación, las 
plazas se distribuyen de manera arbitraria, entrando en el terreno de la injusticia. El 
resultado, trabajadores bien habilitados que tienen que conformarse con una plaza menor, 
mientras otros con menores calificaciones (que cuentan con la ‗bendición‘ de algún jerarca 
del organigrama) obtienen grandes puestos y salarios. Analizando estas y otras 
comunicaciones pregunto, ¿Cómo es posible que la autoridad educativa, entiéndase la 
SEP, teniendo la queja frente a sus ojos, no sea capaz de ejercer acción en contra de un 
‗profesor‘ que presiona, humilla y hostiga sexualmente a una alumna?, ¿Cómo puede 
permanecer impune un sujeto que, ante la advertencia de que su caso sería ventilado, 
está tan seguro de su impunidad que es capaz de replicarle a su alumna: ‗¿Qué te crees 
muy chingona (perdón por el tecnicismo) para acusarme‘?‖ (Pág. 22-Academia) 

* IFAI pide regular el uso de internet a menores 

Milenio: En México es ―urgente‖ garantizar la navegación de los menores por internet, ya 
que el país ocupa actualmente el segundo lugar en pornografía infantil, y por lo menos 40 
por ciento de los que utilizan la web es contactado por pederastas, afirmó la directora 
general de Autorregulación del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección 
de Datos, Lina Ornelas.  

Ornelas anticipó que el año entrante, una vez que sea pleno el ejercicio del derecho de 
protección de datos personales en México, el IFAI y la SEP lanzarán estrategias 
concretas de información a través de carteles y videos, para que los menores estén 
seguros al navegar en internet. (Pág. 38) 

* Participar en la escuela: apoyo, exijo y propongo.- David Calderón  

El Financiero: En pleno Siglo XXI, hay peligro de recaer en la visión de que la 
participación social –tanto de los padres y las comunidades que circundan a cada 
escuela, como de las instituciones académicas, las agrupaciones profesionales y las 
organizaciones de la sociedad civil- es un ‗apoyo‘, un ‗complemento‘ y no el ejercicio de 
un derecho.  

Los titulares centrales del derecho a la educación básica son los niños, niñas y jóvenes, y 
sus padres sus representantes legítimos y responsables solidarios.  
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En una democracia, los ciudadanos establecen los mandatos educativos, las instancias 
oficiales traducen ese mandato a planes y programas y quedan emplazados ante los 
ciudadanos, de nuevo, para la revisión del alcance en los objetivos y para la demostración 
de impactos favorables… El sistema educativo en México nació como expresión de un 
arreglo estatal vertical, autoritario y corporativo a favor de la justicia social… Somos 
corresponsables, pero como lo ilustra la positiva experiencia acumulada del Programa 
Escuelas de Calidad (PEC) y la incorporación de Comunidades de Aprendizaje o modelos 
como el Fortalecimiento e Inversión Directa a la Escuela… la participación de los padres 
que más favorece a la escuela no es aportar cuotas adicionales, ayudar a pintar, barrer u 
organizar una kermesse, sino involucrarse en la determinación de objetivos y en la 
evaluación continua del plan de trabajo de la escuela: conocer a los maestros, consolidar 
la alianza entre casa, localidad y escuela; dar razón y proponer la reflexión colectiva sobre 
el uso de los recursos y los resultados de aprendizaje. Eso sí es participación. (Pág. 18) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La profesora de francés, Nicole Serreau Faure, de la ENSM, envía una carta 
y califica de ―sorprendente‖ la noticia sobre la desaparición de la enseñanza del idioma 
francés como segunda lengua en las escuelas secundarias, nota publicada por José 
Antonio Román en la edición de La Jornada del 21 de septiembre de 2011. Añade: ―La 
SEP declaró lo contrario el año pasado. Unos acuerdos culturales franco-mexicanos 
fueron firmados por la SEP, registrados en la Dirección General de Relaciones 
Internacionales,  y que eran de cumplimiento obligatorio para las partes. La enseñanza 
sigue las normas internacionales con un material controlado por las autoridades 
responsables; la formación de los profesores sigue vigente en  UAM, UNAM, IFAL y 
ENSM. Quitar el idioma francés de secundarias no solamente deja a los profesores sin 
trabajo, sino que frustran a los alumnos interesados en estudiar ese idioma. No hay que 
olvidar las oportunidades que dan las numerosas empresas francesas en este país para 
personal mexicano que habla el idioma galo y la posibilidad de becas e intercambios entre 
los dos países‖. (Pág. 4) 

* Riesgos y Rendimientos.- Julio Brito A. 

La Crónica: De acuerdo con el INEE, de Margarita Zorrilla Fierro, más de 19 millones 275 
mil jóvenes de entre 15 y 29 años de edad están en condición de rezago educativo en 
México.  
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Del mismo modo, de los casi 28 millones de jóvenes en ese rango de edad, 7 de cada 10 
tienen una escolaridad menor al bachillerato, principalmente debido a las condiciones 
económicas en donde se desarrolla. Ante este panorama, diversas organizaciones han 
surgido con el afán de promover el desarrollo humano y la calidad de vida de las 
comunidades marginadas. Destaca la labor de ‗El Peñón‘, escuela rural ubicada en 
Morelos que encabeza Héctor Lucio, la cual celebra 50 años de existencia la próxima 
semana… Asimismo, El Peñón se ha distinguido por obtener los promedios más altos en 
la Prueba ENLACE, pues de acuerdo con los últimos resultados publicados, el 78.8 por 
ciento de estudiantes de esta escuela rural alcanzaron la categoría de excelencia, con lo 
que lidera el estado de Morelos en materia educativa. (Pág. 26) 

* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 

Reforma: México mejoró ligeramente su lugar en el Índice de Brecha de Género del Foro 
Económico Mundial. Nuestro país ocupa ya el puesto 89 de 135 países en el informe que 
se dio a conocer ayer. Es un avance sobre el 91 de 2010 y el 98 de 2009… La mala 
calificación la obtenemos a pesar de estar empatados en primer lugar, con muchos otros 
países, en acceso a la educación primaria y secundaria y en expectativa de vida 
saludable. En contraste, tenemos una pésima calificación en la participación de las 
mujeres en la fuerza laboral, en la que estamos en el lugar 112, o en equidad en ingresos 
por trabajo similar, donde nos encontramos en el 111…. La experiencia histórica nos 
demuestra, sin embargo, que cuando las mujeres tienen acceso a la educación, no pasa 
mucho tiempo antes de que empiecen a transformar su vida y la de sus familias. Si bien 
las autoridades mexicanas deben hacer un esfuerzo por abrir mayores campos de 
oportunidad a las mujeres en la economía, la expansión de la equidad de acceso a la 
educación primaria y secundaria debe ampliarse a preescolar, media y superior‖. (Pág. 
12-A) 

* ¿Sabías qué…? 

Reforma: El número de escuelas, centros y unidades que brindan educación especial 
pasó de 3 mil 500, en el año 2000, a 5 mil 500 en 2011. (Pág. 2-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: ¿Y ahora cómo le va a hacer la Conade para pagar lo que le prometió a los 
deportistas que obtuvieran medallas en los Juegos Panamericanos?  
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El organismo que encabeza Bernardo de la Garza ofreció 300 mil pesos por cada medalla 
de oro, 150 mil por las de plata y 75 mil por las de bronce, lo que, dados los resultados 
obtenidos por los mexicanos, daría un total de ¡22.5 millones de pesos! Según la Conade, 
ya tienen lista la lana. Sin embargo, lo mismo decía en el 2008, cuando su entonces titular 
Carlos Hermosillo tardó muuuchos meses en pagarle los premios a los atletas. No vaya a 
resultar que también De la Garza tenga que pasar la charola para salir del apuro. (Pág. 
12-A) 

* De la Garza lamenta demérito a Juegos Panamericanos 

La Jornada: Bernardo de la Garza, director de la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte, defendió como auténticos y valiosos los resultados de la delegación nacional en 
los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011, y lamentó que haya quienes intenten 
demeritarlos con estadísticas comparativas hacia Londres 2012 o al cuestionar que la 
mayoría de las preseas son de disciplinas no olímpicas.  

El cuarto puesto de México en el Medallero de los Juegos Panamericanos de Guadalajara 
equivale a un ―rotundo éxito‖, declaró el director de la Conade, Bernardo de la Garza. 
―Nadie puede reducir este logro del deporte mexicano, ni empañarlo‖, dijo el directivo. (La 
Jornada 13, El Economista 48, Excélsior 8-Adrenalina) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Prohibirán uso de celulares en escuelas de Aguascalientes 

La Jornada: El director del Instituto de Educación de Aguascalientes, Francisco Chávez 
Rangel, anunció que a partir de la próxima semana se prohibirá el uso de teléfonos 
celulares en primarias y secundarias de la entidad, a fin de evitar que los alumnos graben 
videos de estudiantes que hayan sido víctimas de agresiones físicas o sicológicas en las 
escuelas y los divulguen por Internet. (Pág. 29) 

* Prevén costo de 50 millones de pesos en escuelas afectadas por Jova 

La Jornada: Al menos 50 millones de pesos se requerirán para reparar 32 escuelas que 
sufrieron daños mayores a causa del huracán Jova en el sur de Jalisco, según el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, cuyos integrantes recorrieron la 
zona devastada.  
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El lunes, el secretario de Educación de Jalisco, Antonio Gloria Morales, informó que se 
necesitaban 35 millones de pesos para reparar las escuelas y precisó que 20 colegios 
tienen que ser reconstruidos. Brigadistas del SNTE acudieron a los municipios azotados 
por Jova y encontraron afectaciones en la infraestructura escolar no sólo en Cihuatlán, La 
Huerta y Tomatlán, como dijo Gloria Morales, sino también en Autlán, Casimiro Castillo, 
Villa Purificación y Cuautitlán. (Pág. 31) 

* Incremento salarial evita huelga en el ColBach 

La Jornada: El Sindicato Independiente Nacional de Trabajadores del Colegio de 
Bachilleres y las autoridades de esta institución acordaron un incremento de 3.8 por ciento 
en sus percepciones, que beneficiará a los trabajadores administrativos de este centro 
educativo. Con el convenio salarial se evitó la huelga emplazada para estallar el primer 
minuto del primero de noviembre. El incremento abarca a más de 3 mil 300 trabajadores 
del área administrativa, quienes laboran en 20 planteles ubicados en la zona 
metropolitana de la ciudad de México y oficinas centrales. (La Jornada 15, Milenio 9, El 
Financiero 9) 

* Investigadores por proyecto: una alternativa.- Alfonso Larqué Saavedra  

La Crónica: Conacyt, en un programa visionario en 1991, planteó como proyecto el 
consolidar el posgrado nacional. Se hizo la convocatoria correspondiente, se integraron 
grupos de evaluadores y se prosiguió a revisar, acotar, y poner las bases para establecer 
el llamado programa de posgrados de excelencia… Han pasado 20 años y el programa ha 
cumplido su objetivo fundamental y merece el reconocimiento público. Sin embargo hay 
que atender el producto por excelencia de los posgrados, que son los recursos humanos 
formados, que demandan un sitio en el cual puedan desarrollar las capacidades 
aprendidas… Ni la industria, ni los centros públicos de investigación, ni las universidades 
o tecnológicos, ni el aparato gubernamental, tienen suficientes plazas para contratarlos, 
problema que, por cierto, no es exclusivo de México. Busquemos opciones de trabajo 
para nuestros graduados y pongámoslas a discusión. Es una tarea pendiente que 
debemos compartir y atender permanentemente. (Pág. 1-Opinión) 
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* Recibe Narro premio Crónica 2011 

La Crónica: El rector de la UNAM, José Narro Robles, recibió el pasado 26 de octubre el 
Premio Crónica 2011 en la categoría de Academia y Cultura, y señaló que la libertad de 
expresión es uno de los derechos esenciales del ser humano y que la sociedad tiene 
como deber conservarlo. Entrevistado momentos antes de la premiación, señaló: ―Es muy 
importante mantener y fortalecer los puentes de la sociedad con la academia, la ciencia y 
la cultura porque son parte fundamental de nuestra mejoría como nación, en momentos 
en que los asuntos materiales está predominando en nuestro país‖. Al recibir el Premio, 
señaló: ―Lo recibo en nombre de una comunidad, porque detrás de esta designación se 
piensa en una institución que es la Universidad Nacional Autónoma de México y lo que 
representa para el país. Eso me hace sentir muy contento‖. (Pág. 2 y 11-Nacional) 

* Ganosos.-  Froylán M. López Narváez 

Reforma: Se diferencia de los otros deseosos del poder federal, excepto AMLO, en 
cuanto rechaza la indefinición fáctica del PAN y el PRI, pues quiere pasar de una 
indefinición al compromiso con las mayorías ‗Del predominio de los grandes intereses a la 
defensa del interés público‘. Dice defensa y no la imposición, cautelosamente. Cree que la 
misión urgente y trascendente es la educación, su mejora. Ingreso de todos los jóvenes a 
la preparatoria, a las tecnologías y a la era digital. Prepa Sí, para que los muchachos 
tengan empleos más (sic) dignos. No se habla de la crítica creciente, y hasta ahora 
minoritaria, pero ya significativa, de los indignados, que vislumbran confusamente otras 
relaciones y valores humanos. (Pág. 13-A) 

* En tu opinión 

El Gráfico: En la sección se reproduce la misiva de Guillermo Galván, quien acota: ―¿Qué 
puede aprender un alumno si llega al colegio sin principios y valores? El resultado del 
incumplimiento de esta responsabilidad compartida lo vemos hoy día: legisladores a los 
que aplaudimos por calentar una curul… La educación es un derecho que ni gobierno ni 
familia hemos sabido ejercer en beneficio común. ¿Hasta cuándo?‖ (Pág. 15) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Inauguración de la unidad de Oncología del Hospital General de México 

Reforma: A pesar de las incomprensiones, los errores, problemas y preocupaciones, 
gobernar tiene sentido si es posible hacer algo para cambiarle la vida a la gente, dijo ayer 
el Presidente Felipe Calderón. ―Gobernar implica muchos desafíos, aciertos, errores, 
retos, problemas, alegrías, desde luego, y también incomprensiones; pero si algo le da 
sentido a gobernar, y si algo le da sentido, también, a la vida, es cambiarle la vida a la 
gente. Cambiársela para bien, mejorarle sus expectativas de vivir, devolverle la salud, 
devolverle la alegría y la esperanza‖, manifestó. El Mandatario federal inauguró ayer la 
unidad de Oncología del Hospital General de México, con una inversión federal de 180 
millones de pesos. Identificada como una de las principales causas de muerte en México, 
el cáncer provoca el fallecimiento de alrededor de 60 mil personas anuales, de las cuales 
5 mil son niños. De acuerdo con el Presidente Felipe Calderón, cada año se diagnostican 
110 mil casos de esta enfermedad, que es la segunda causa de muerte entre niños de 5 y 
14 años y la primera entre mujeres adultas. (Pág. 2-A) 

* Caída de mercados por incumplimiento de deuda griego 
 
La Jornada: Europa quedó de nuevo sumida en el nerviosismo por la decisión del primer 
ministro griego, Giorgios Papandreou, de someter a referendo el trabajoso acuerdo 
logrado la semana pasada en Bruselas para salvar a Grecia de incumplir el pago de su 
deuda. El anuncio hundió a los mercados en vísperas de la reunión del G-20. (Ocho 
Columnas y 24) 
 
* PGR presenta nuevas denuncias por caso “moreirazo” 
 
Reforma: La Procuraduría Fiscal de la Federación presentó ayer ante la PGR dos nuevas 
denuncias por el llamado ―moreirazo‖ que involucra otros dos créditos obtenidos de 
manera irregular por un monto de 2 mil 200 millones de pesos. Con esta acción suman ya 
cinco denuncias ante la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delitos 
Federales, en las que se pide investigar la falsificación de documentos utilizados por el 
Gobierno de Coahuila para registrar ante Hacienda créditos por un total de 5 mil 300 
millones de pesos y que se garantizaron con la entrega de participaciones federales. 
(Reforma Ocho Columnas y Milenio PP y 8) 
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Subastan recibo de Hidalgo 
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La Asamblea de Alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM convoca a 
marcha para que esclarezcan el homicidio 

Indagan móvil pasional en crimen de estudiante 
Carlos Cuevas recibió seis disparos en la zona pélvica y por eso es la principal 
línea de investigación, dijo Mancera; en naucalpan reforzarán la seguridad en el 

exterior y en rutas que llevan a la FES y al CCH 

 
EL CADÁVER FUE HALLADO LA MADRUGADA DEL PASADO JUEVES EN SAN MIGUEL TOPILEJO 

 
En el crimen del activista universitario Carlos SinhuéCuevas Mejía la principal línea de 
investigación es una posible venganza de tipo pasional, sobre todo porque los agresores 
le dispararon en la zona pélvica, señaló el procurador capitalino, Miguel Ángel Mancera. 

El estudiante de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM recibió seis impactos de 
bala en esta zona de su cuerpo. 

A casi una semana del homicidio, el procurador capitalino advirtió que continúa la 
investigación para dar con el paradero de los agresores. 
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―Es que hay unos (disparos) con entrada en la zona pélvica, entonces es otro tema, 
cuando te disparan en dicho lugar es un tema pasional‖, advirtió el funcionario. 

El cuerpo de la víctima apareció la madrugada del pasado jueves sobre la banqueta de la 
calle Camino a la Cima y Carretera Federal a Cuernavaca, en el pueblo de San Miguel 
Topilejo, delegación Tlalpan. 

Cuevas Mejía formaba parte del consejo universitario, situación que orilló a sus 
compañeros a iniciar protestas para exigir a las autoridades judiciales aclarar el crimen a 
través de bloqueos en Insurgentes Sur y suspensión de labores en la Facultad de 
Filosofía y Letras. 

La necropsia reveló que el universitario fue ejecutado de nueve disparos de arma de 
fuego, seis de ellos en la región pélvica, por lo que la Policía de Investigación adscrita a la 
Fiscalía de Homicidios ya indaga sus relaciones personales. 

Convocatoria 

La Asamblea de Alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM lanzó la 
convocatoria para asistir a la marcha que realizarán mañana del Hemiciclo a Juárez hacia 
la Secretaría de Gobernación, para protestar por la muerte de Carlos Sinhué. 

La comunidad estudiantil ha repartido volantes y enviado correos electrónicos para invitar 
a universitarios de cualquier institución, trabajadores, académicos, así como a 
organizaciones políticas y sociales para que los acompañen. 

Durante la movilización exigirán esclarecer el asesinato del activista, el alto inmediato a la 
estrategia de guerra por parte del gobierno federal, así como el cese de cualquier tipo de 
agresión contra luchadores sociales. 

Los organizadores confían en la convocatoria, pues sólo en la marcha del pasado jueves 
que realizaron en el Circuito Universitario reunieron a casi 600 alumnos de Filosofía. 

El mismo día este grupo tomó también las instalaciones de dicha facultad durante 24 
horas y cerró en dos ocasiones la avenida Insurgentes Sur, cerca de Rectoría. 
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Al finalizar la marcha se espera un mitin y se tiene previsto hacer un reclamo por la 
desaparición de los estudiantes de arquitectura Adriana Eugenia Morlett y de geografía 
Jesús Israel Moreno Pérez. 

Programa piloto 

El gobierno de Naucalpan, Estado de México, pondrá en marcha un programa piloto para 
reforzar la seguridad en el exterior y en las rutas que llevan a los planteles de la UNAM, 
ubicados en su territorio. 

En siete rutas de transporte público se implementarán medidas de seguridad para más de 
30 mil alumnos, quienes en muchos casos han sido asaltados. 

La alcaldesa Azucena Olivares refirió que el programa Sendero Seguro pretende reducir 
los elevados índices de inseguridad en las zonas donde se ubican los plan-teles 
universitarios. 

Dijo que los estudiantes de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán y del 
Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Naucalpan contarán con seguridad especial, 
como una medida para evitar robos. 

La Dirección de Seguridad Pública municipal desplegará policías a pie y en patrullas, que 
recorrerán siete rutas de acceso a la FES y al CCH, que incluyen los puntos de la 
estación Cuatro Caminos del Metro, sobre el Periférico Norte, y la avenida Gustavo Baz, 
entre otros.  

Leticia Fernández, Omar Brito y Ana Salazar • México y Estado de México 

El activista universitario 

Carlos Sinhué Cuevas Mejía, quien fue hallado muerto el pasado 26 de octubre cerca de 
su domicilio en Topilejo, fue alumno de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad 
Nacional Autónoma de México. Tenía 33 años y había concluido su carrera. 
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Testimonios de compañeros refieren que en 1999 y 2000 se mantuvo activo en la huelga 
que paralizó la UNAM. 

De acuerdo con un pronunciamiento de la Asamblea de Alumnos de la Facultad de 
Filosofía, Sinhué se integró en una organización llamada Brigada de Luxemburgo, con la 
que protestó por el bombardeo que realizó el gobierno de Colombia contra un 
campamento de las FARC en Sucumbíos, Ecuador. 

Fue cofundador de un grupo llamado Coordinadora de Movimientos Estudiantiles y 
Sociales de Nuestra América, en donde el principal objetivo era la ―lucha por la 
construcción de educación popular‖. 

Algunos de sus compañeros, que pidieron no ser identificados, aseguran que desde 2009 
fue objeto de ―difamación‖ a través de carteles pegados en la facultad, que consideraron 
como ―intimidaciones y amenazas‖, y de las cuales señalan que las autoridades 
universitarias hicieron caso omiso. 
 

México • Redacción 
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Apoyo a la educación, prioridad de Eruviel 
El mandatario se comprometió a que antes de que concluyeran sus actos proselitistas, el 
29 de junio pasado, informaría las promesas que ofreció a los habitantes de las regiones 

que visitó previo a los comicios del 3 de julio, pero no fue así 
 
Emilio FernándezCorresponsal 
 

 
AYUDA. ERUVIEL ÁVILA ENTREGÓ APOYOS A POBLADORES DE ATLAUTLA 

 
ECATZINGO, Méx.— Después de mes y medio de que inició su gestión, el gobernador 
del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, dio a conocer de manera pública, a través 
del portal del gobierno mexiquense, los 6 mil compromisos de campaña que firmó ante 
notario público.  
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El mandatario se comprometió a que antes de que concluyeran sus actos proselitistas, el 
29 de junio pasado, informaría las promesas que ofreció a los habitantes de las regiones 
que visitó previo a los comicios del 3 de julio, pero no fue así.  
 
Isidro Muñoz, secretario técnico de Gabinete del Gobierno, dijo que los compromisos se 
transformaron en acciones de gobierno.  
 
Los compromisos educativos son a los que se les dará mayor prioridad, dijo Muñoz 
Rivera.  
 
―Estas 6 mil acciones, que se integrarán en el Plan de Desarrollo del Estado de México y 
a las cuales se incorporarán más planes, acordes a las necesidades que requiera la 
entidad, sistematizan y ordenan los compromisos, fortaleciendo la coordinación con los 
gobiernos federal, municipale e iniciativa privada‖, se destacó en el portal.  
 
Muñoz Rivera dijo que varios de los compromisos se agruparon en un sólo programa, 
como el de la construcción de las plazas Estado de México, por lo que no aparecen en la 
lista final uno a uno.  
 
La próxima semana la administración mexiquense dará a conocer el número de acciones 
de gobierno que ya se realizaron.  
 
En la gestión de Eruviel Ávila Villegas la iniciativa privada también tendrá una 
participación significativa en la realización de infraestructura urbana, tal como sucedió en 
la administración del ex gobernador estatal Enrique Peña Nieto.  
 
El mandatario mexiquense visitó este martes los municipios de Ecatzingo y Atlautla, 
ubicado en la región de los volcanes. 
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Los colegios deberán tener sicólogos y aplicar planes de prevención 

Maestros de Nuevo León, obligados a denunciar 
violencia entre alumnos 

MARÍA ALEJANDRA ARROYO, Corresponsal 

Monterrey, NL, 1º de noviembre. Diputados de Nuevo León aprobaron reformas a la Ley 
de Educación del Estado que obligan a los maestros a denunciar el hostigamiento contra 
estudiantes (conocido como bullying), a fin de erradicar la violencia de los planteles. 

Con las modificaciones también se busca que cada escuela cuente con un sicólogo 
orientador que además de apoyar el proceso educativo diseñe y aplique programas 
permanentes para prevenir las agresiones y propiciar ambientes escolares seguros que 
protejan la dignidad e integridad física de los estudiantes. 

Estos programas incluirán actividades que orienten a los estudiantes para que cuiden de 
sí mismos, resuelvan conflictos de manera no violenta y sepan identificar y manejar 
situaciones de riesgo. 

De la misma forma, se pretende que los maestros aprendan a reconocer las 
características de los estudiantes agresores, señala el dictamen. 

La reforma obliga a las autoridades educativas a elaborar programas de prevención y 
atención de la violencia física o sicológica entre alumnos. Además, en caso de agresión 
física grave o la comisión de un delito, los educadores deberán dar parte a las autoridades 
municipales o estatales. 

Otra de las modificaciones aprobadas estipula que la educación que se imparta en la 
entidad deberá fomentar el hábito de la lectura, pues el nivel de México es muy bajo: de 
acuerdo con la organización de naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura, ocupa el lugar 107 en una lista de 108 países, pues sólo 2 por ciento de la 
población mexicana acostumbra leer. 
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Marcharán el jueves a Gobernación 

Exigen estudiantes que se aclare el asesinato de Carlos 
Sinuhé Cuevas 

 
EMIR OLIVARES ALONSO Y FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Luego del asesinato de Carlos Sinuhé Cuevas, activista y alumno de la Facultad de 
Filosofía y Letras (FFL) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), jóvenes 
de varias casas de estudio decidieron constituirse en ―asamblea permanente‖ para 
continuar la demanda ante las autoridades correspondientes para que el caso se 
resuelva, así como pronunciarse contra la militarización y la violencia en el país. 

El lunes por la noche, estudiantes de las universidades Nacional Autónoma de México, 
Autónoma Metropolitana, Autónoma de la Ciudad de México, Autónoma Chapingo y del 
Instituto Politécnico Nacional decidieron sumarse a la marcha que se realizará este jueves 
del Hemiciclo a Juárez a la Secretaría de Gobernación en demanda de castigo a los 
responsables del homicidio de Cuevas, ocurrido la noche del pasado miércoles. 

En esa movilización participará la Asociación de Padres de Víctimas de Sucumbíos, 
integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y se pretende convocar a los 
familiares de los jóvenes universitarios que han muerto o desaparecido en años recientes. 

Elizabeth Sauno, integrante de la comisión de prensa del estudiantado, informó que 
decidieron instalar la asamblea permanente para continuar con las acciones en favor de la 
resolución del asesinato. ―Repudiamos este crimen, demandamos su esclarecimiento y 
nos adherimos al Encuentro por la Desmilitarización, convocado por diversas 
organizaciones sociales.‖ 

La estudiante recordó que la primera jornada de este acto se realizará en el auditorio Ho 
Chi Minh, de la Facultad de Economía de la UNAM, el 11 de noviembre; un día después 
de las ponencias, la sede será en la sección 9 de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación, y el encuentro será cerrado el 13 de noviembre en la 
Escuela Técnica del SME. 
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El encuentro es convocado por el Frente Plural Ciudadano de Ciudad Juárez, Caminatas 
contra la Muerte de Chihuahua, Reacción Ciudadana de Monterrey, Comité No Más 
Sangre de Mexicali y la Coordinadora Metropolitana contra la Militarización. 
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Dinero / *ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Las medallas de los Panamericanos 

@Vox Populi 

Asunto: medallero panamericano 

Como demógrafa que soy, hice un cálculo que creo le parecerá interesante para 
comentarlo con su audiencia. Es otra manera de medir los lugares que ganaron los 
competidores en los Juegos Panamericanos, con base en el número de habitantes de 

cada país. Creo que esto muestra el apoyo real al 
deporte. 

Dra. Mercedes Pedrero Nieto/Distrito Federal 

R: Me parece justa la clasificación porque toma 
en cuenta el tamaño de cada nación. Estados 
Unidos tiene 308 millones y pico de habitantes, 
frente a Dominicana con menos de 10. Así que el 
primer lugar correspondería a Cuba y México 
quedaría arriba de Estados Unidos 
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CARLOS ORNELAS * El voto de Gordillo 
Muchos opinan —y nos les falta razón, pero hay algo que me hace pensar distinto— que 

la dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación apostará por el 
ganador y que sabe bien cómo defender sus haciendas 

 
En las semanas recientes se desataron especulaciones acerca de para quién será el voto 
de Elba Esther Gordillo, la dirigente vitalicia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación. La mayoría de los políticos encumbrados creen —porque quieren creerlo— en 
su poder de manipulación. Están convencidos de que ella puede mover a voluntad dos 
millones de votos. Ciertos precandidatos la repudian, pero otros la cortejan y buscan sus 
amores. 

Muchos opinan —y nos les falta razón, pero hay algo que me hace pensar diferente— que 
la señora Gordillo apostará por el ganador y sabe bien cómo defender sus haciendas. Esa 
creencia, pienso, agranda más su poder y le abre ventanas de oportunidad para vender 
más caro su amor. No obstante, no pasa por mi cabeza que ella siempre actúe con tanta 
racionalidad. Cierto, defiende intereses, no principios, es flexible, su instinto le permite un 
manejo fenomenal del timing político y puede hacer sus afectos a un lado pero, como 
dicen en términos coloquiales, también tiene su corazoncito. 

En ―las izquierdas‖ es seguro que no habrá acercamiento entre la señora Gordillo y 
Andrés Manuel López Obrador, por haber agravios mutuos y miras irreconciliables. La 
señora Gordillo, en una entrevista en El País hace unos meses, declaró que su favorito 
era Marcelo Ebrard, pero que sabía que podía perjudicarlo si lo decía en público (que fue 
lo que hizo) porque era consciente de su desprestigio, del de ella, no del de él. El 
precandidato Ebrard marcó su distancia —y lo hizo de nuevo hace unos días— al señalar 
que no tenía compromisos con ella, que a él le interesa más la educación que su amistad. 

En el PAN la cosa es más complicada. La señora Gordillo rompió lanzas contra Josefina 
Vázquez Mota y no habrá acercamiento. Santiago Creel marcó su distancia con Elba 
Esther Gordillo, el Panal y el SNTE, pero sólo después de que buscó su apoyo y ella se lo 
negó. Como secretario de Gobernación, él era un fervoroso defensor de Gordillo. 
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Hay bastantes indicios de que dentro del PAN ella se inclina por Ernesto Cordero, aunque 
tal vez sea más para mantener cierta cercanía con el presidente Calderón; más después 
de los insultos que le espetó y se hicieron públicos. Por eso también apoya a la hermana 
del Presidente, María Luisa, en Michoacán. Cordero sí busca el sí de la señora Gordillo. 
Muchos dan por un hecho que la señora Gordillo acompañará a Peña Nieto, porque 
parece ser el ganador seguro. Pero él, si bien la apapacha, no la busca seguido ni le pide 
consejos. En la ceremonia de su VI Informe de Gobierno ni siquiera la mencionó, aunque 
estaba en primera fila. La quiere cerca, pero no tanto. En primer lugar —pienso— porque, 
como pintan las cosas hoy, el PRI no necesita los votos del Panal para ganar; en 
segundo, porque sabe que ella pide mucho más de lo que vale y, en tercer lugar, porque 
muchos no le perdonan ―sus traiciones‖. Además, bajita la mano, el PRI acerca a sus filas 
a muchos maestros. Eso la debilita. 

Es sabido que hay una relación política y de amistad entre la señora Gordillo y Marcelo 
Ebrard. Pero él se desmarcó de ella. Quizás eso lastimó su vanidad. En cambio, el 
presidente Calderón la busca, la sentó a su lado en ceremonias públicas en ocho 
ocasiones desde el 15 de mayo pasado y la elogió sin medida. El Presidente se hace de 
la vista gorda cuando ella lo ―manda a la fregada‖ y su yerno es acusado de hacer 
negocios millonarios en la Subsecretaría de Educación Básica; acaso sea con el fin de 
mantener el pacto político en favor de su delfín. ¿Por quién se inclinará ella? ¿Qué parece 
más racional, apostar al ganador o a quien le ofrezca más? 

Los precandidatos no la tienen fácil. Todos quieren los votos de los docentes que, 
suponen, controla la señora Gordillo, pero evaden compromisos explícitos. Menos aún 
cuando hacen cálculos de los votos que ella puede acarrear en contra. El desprestigio 
social pesa. ¡Y bastante! Ya hay campañas para votar en contra de quien firme pactos 
con ella. No obstante, ella quiere reconocimiento expreso, y también busca amor. Pienso 
que quiere el de Peña Nieto, pero se consolaría con el de Cordero. Mas dudo que estén 
dispuestos a pagar la dote que ella pide. 

Aunque nadie la quiera de enemiga, sospecho que la señora Gordillo ya no es tan 
apetecida.        *Académico de la UAM 
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JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 
Junta de gobierno 

 
La Universidad discute, analiza, propone, enmienda, reclama y anhela 

 
La UNAM, fundada hace 100 años, es espacio de inteligencia natural y científica, impulsa 
la educación, la equidad, solidaridad y los valores sociales en su conjunto. Su misión es la 
enseñanza, la investigación y la difusión de la cultura; el desarrollo de la ciencia y la 
tecnología, el valor imprescindible de las humanidades y las aportaciones de las ciencias 
sociales; canaliza la inquietud de los jóvenes, la sabiduría de los profesores e 
investigadores maduros. 

En ella existen espacios para la creatividad, la libertad, el desarrollo individual y colectivo 
en múltiples vertientes; casi todas las que podría encontrar cualquier persona en un 
mundo globalizado y al mismo tiempo individualizado por su propia historia, orígenes y 
cultura; así como cuerpos colegiados, vocación democrática, pluralidad, apertura, 
creatividad, tolerancia, naturaleza crítica,  generosidad y nobleza. 

La universidad discute, analiza, propone, enmienda, reclama y anhela. Lo que se 
interpreta en la experiencia de los universitarios de ayer, hoy y mañana. Los integrantes 
de la Junta de Gobierno de la UNAM publicaron la convocatoria para iniciar la elección de 
rector para el periodo 2011-2015 de la máxima casa de estudios de la nación y exhortaron 
a los universitarios a realizar propuestas, por escrito, de las personas que consideren 
adecuadas para ocupar tan importante cargo. 

La legislación universitaria señala que el rector deber ser mexicano por nacimiento, mayor 
de 35 y menor de 70 años, poseer grado superior al de bachiller, tener cuando menos 
diez años de servicios docentes o de investigación en la Universidad, haberse distinguido 
en su especialidad, gozar de estimación general como persona honorable y prudente, y 
no ser miembro de la Junta de Gobierno ni haberlo sido durante los dos últimos años. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 NACIONAL 24 

El acopio concluyó y la Junta de Gobierno recibió 21 propuestas de varios miles de 
universitarios, de entre las que seleccionó a los directores de Facultad, Suemi Rodríguez 
Romo, José Gonzalo Guerrero Zepeda y Francisco José Trigo Tavera, a la investigadora 
Ana María Cetto Kramis y al actual rector José Narro Robles. 

El doctor Narro ha insistido, en todos los foros, sobre ―las preocupantes debilidades del 
Estado mexicano‖ y ―en regresar a uno con vocación social‖ donde ha reafirmado que la 
UNAM ha hecho y seguirá haciendo lo que le corresponde. Para probarlo ahí están los 
múltiples cursos de posgrado, el formar especialistas en los campos de la justicia, la 
seguridad y la criminalística. Ahí están investigaciones y publicaciones de nuestros 
académicos y la formación de profesionistas competentes y con valores. Todo con la 
intención de ayudar a nuestro país desde el ámbito académico con lealtad y honestidad 
intelectual, con respeto a las ideas y la pluralidad, con el trabajo diario de todos los 
universitarios que laboran  en todas las trincheras sociales, académicas, políticas y 
económicas de la nación. 

Por ello, señores de la Junta de Gobierno, mi propuesta es para el doctor José Narro 
Robles por los siguientes cuatro años en el timón de la UNAM y de esta manera seguir 
impulsando la educación pública, gratuita y laica pero, sobre todo, seguir apoyando a los 
millones de jóvenes ausentes de oportunidades educativas y laborales, con problemas de 
integración social y adicciones. 

¿O no, estimado lector. 
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ALFONSO LARQUÉ SAAVEDRA 
Investigadores por proyecto: una alternativa 

CONACYT, en un programa visionario en 1991, planteó como proyecto el consolidar el 
posgrado nacional. Se hizo la convocatoria correspondiente, se integraron grupos de 
evaluadores y se prosiguió a revisar, acotar, y poner las bases para establecer el llamado 
programa de posgrados de excelencia. Para esta iniciativa, se tuvo el recurso económico 
para apoyarlo, y este esfuerzo conjunto de las instituciones de educación superior, la 
comunidad académica y el CONACYT, han permitido consolidar lo que ahora se conoce 
con el nombre de Programa Nacional de Posgrado, que atiende la formación a nivel de 
doctorado de estudiantes interesados en adquirir una mayor capacitación. 

De manera paralela, se ha mantenido el programa de formación de recursos humanos en 
universidades de otros países. Todo con el objeto de consolidar una planta de científicos y 
tecnólogos de alto nivel para fortalecer el desarrollo de México. El proyecto de recursos 
humanos fue más allá y con fondos presidenciales, en ese mismo año de 1991, se creó el 
programa de repatriación y retención de doctorados, que el CONACYT ha coordinado 
desde entonces. 

Han pasado 20 años y el programa ha cumplido su objetivo fundamental y merece el 
reconocimiento público. Sin embargo hay que atender el producto por excelencia de los 
posgrados, que son los recursos humanos formados, que  demandan un sitio en el cual 
puedan desarrollar las capacidades aprendidas. Como todos sabemos, en el momento 
actual, la capacidad instalada para contratar a los graduados con doctorado es 
sumamente modesta. Ni la industria, ni los centros públicos de investigación, ni las 
universidades o tecnológicos, ni el aparato gubernamental, tienen suficientes plazas para 
contratarlos, problema que, por cierto, no es exclusivo de México. 

Las alternativas ocupacionales de los años 90 fueron exitosas porque se contaba con la 
disponibilidad de plazas. Los programas establecidos de repatriación y retención al inicio 
del siglo XXI empezaron a reducirse por la falta de creación de plazas, por lo que en la 
actualidad, difícilmente se establecen compromisos con esta plataforma ocupacional.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 OPINIÓN UNO 

A imagen y semejanza de lo que existe en los países desarrollados, el CONACYT 
estableció el programa de posdoctorados, dentro de los proyectos de los Fondos Mixtos o 
Sectoriales aprobados a investigadores establecidos, y que ha tenido buena acogida, pero 
con una gran limitante: se contratan doctorados para desarrollar las ideas del investigador 
responsable del proyecto, quedando  prácticamente en cero la autonomía para que el 
doctorado contratado demuestre su talento. 

Existe una alternativa de desarrollo ocupacional que se plantea en el presente escrito, 
cuyo objetivo central es identificar y apoyar  el talento de los doctorados jóvenes, que no 
tienen trabajo. Debe quedar claro que la propuesta no es del todo original y más bien 
podría enmarcarse dentro de los modelos que han tenido otros países para capitalizar 
talento. Tal es el caso del programa de la Academia de Ciencias de China, que ha 
establecido su programa de los 100 talentos, o bien el que existe en Estados Unidos, que 
es convocado por las Academias Nacionales de Ciencias dentro de su llamado Research 
Associateship Programs, atendido directamente por el National Research Council (y que 
puede leerse en www.nationalacademies.org/rap (Science 26 de Agosto, 2011). 

La propuesta es la de establecer, a la brevedad, un programa que se podría llamar 
―investigadores por proyecto‖ con las siguientes características: 

1.- Que los recién graduados de doctorado puedan aplicar a las convocatorias abiertas del 
CONACYT, sean de fondos Sectoriales, Mixtos u otros, sin que necesariamente se les 
exija tener oficialmente una institución de adscripción. El nombramiento que se propone 
deberá utilizarse a lo largo de la convocatoria que será el de ―Investigador por Proyecto‖. 

2.- Que los formatos correspondientes tengan la ventana que permita anotar que, del 
recurso del  proyecto, en caso de ser aprobado, se podrá cubrir el salario y el seguro 
médico del ―investigador por proyecto‖. Una cantidad de 250 mil por año y hasta un 
máximo de tres años, sería deseable. 

3.- Que los formatos oficiales del CONACYT para aplicar por fondos de investigación, no 
sean diferentes a los ya establecidos, y que el concurso por los fondos sigan el camino 
regular establecido para todas las propuestas, privilegiando la excelencia y buena calidad 
de los proyectos; es decir, que los proyectos sean analizados con  la misma rigurosidad 
que las propuestas de los investigadores establecidos. 
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4.- Que exista el requisito de que el sustentante dentro de este programa consiga el 
compromiso, la disposición y autorización de la institución donde se desea proseguir el 
proyecto a desarrollar (sea laboratorio de la industria, centro público de investigación o 
universidad o tecnológico),  se trate de investigación básica, desarrollo tecnológico o de 
innovación en cualquier área del conocimiento. En este sentido, el candidato deberá 
buscar el mejor laboratorio en el país para el desarrollo del proyecto. Seguramente las 
empresas estarán muy interesadas  en la incrustación de este tipo de proyectos para 
favorecer desarrollos tecnológicos innovadores. 

5.- Que deberá quedar claro en todo momento que la institución o empresa que reciba a 
estos investigadores para el desarrollo del proyecto, no tendrá responsabilidad laboral 
alguna con el ―investigador por proyecto‖, ni la obligación de contratarlos, como sería el 
caso de los programas de repatriaciones o retenciones. 

6.-Para la administración de los recursos hay dos alternativas que se proponen. La 
primera es que el CONACYT contrate un despacho central que maneje este tipo de 
cuentas, con el objeto de que se observe la normatividad correspondiente y se le brinde el 
apoyo necesario al investigador por proyecto. La segunda alternativa es solicitar  a la 
empresa o a la institución receptora del investigador por proyecto, su apoyo para el 
manejo del recurso, para de esta forma, se pueda atender la normatividad vigente, 
ofreciéndole un recurso extraordinario por el manejo de este tipo de cuentas (overhead). 
Seguramente el CONACYT podría proponer la ingeniería más adecuada para este 
modelo de apoyar talento. 

Seguramente aplicarán a este tipo de programas sólo los jóvenes doctorados talentosos, 
ya que es de esperarse que los proyectos bien fundamentados y de alto nivel, que 
respondan a las demandas de la convocatoria, serán los que sean aprobados por los 
comités ad hoc que el CONACYT seleccione para la evaluación de los mismos. 

La presente propuesta nace de la necesidad de capitalizar lo que se ha sembrado vía el 
CONACYT durante los últimos 20 años de esfuerzo ininterrumpido: apoyar el 
fortalecimiento y desarrollo de los posgrados y así captar aquellos doctorados que tienen 
talento, para que atiendan campos  de urgente desarrollo para nuestro país.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 OPINIÓN UNO 

Existen campos que demandan nuevas formas de aplicar el  conocimiento como lo son la 
seguridad; el de ingenierías funcionales para mitigar el cambio climático; el de la 
restauración de ríos, suelos, lagos, que se han contaminado; la seguridad alimentaria —
que cada vez está más distante; el de enfermedades emergentes, por mencionar algunos. 

Busquemos opciones de trabajo para nuestros graduados y pongámoslas a discusión. En 
una tarea pendiente que debemos compartir y atender permanentemente. 

*Profesor-investigador del Centro de Investigación Científica de Yucatán e integrante del 
Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República (CCC).  

consejo_consultivo_de_ciencias@ccc.gob.mx 
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02/11/01 OPINIÓN 12 
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02/11/01 OPINIÓN 12 
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02/11/01 OPINIÓN 12 
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02/11/01 OPINIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 NACIONAL 2 
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02/11/01 OPINIÓN 12 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 OPINIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 CANCHA 15 
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02/11/01 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 LA AFICIÓN 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/11/01 AL FRENTE 2 

 


